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要求按级别购买农产品，摊派式助农要不得
助农竟然也搞摊

派。
近日，一份关于

四川广安市干部职工
采购农副产品帮扶农
户增收的表格引发关
注。表格内容包括干
部职工姓名、农户姓
名、农副产品品种、购
买金额等。根据备注
信息，干部职工要根

据级别购买一定金额的农副产品，其中县
处级干部每人每月300元，正科级及相当职
级干部每人每月230元，其他干部每人每月
170元。广安市乡村振兴局工作人员告诉记
者：“有这个政策，已经实施了。”

种出农产品找不到销路，是农民经常
遇到的难题。广安市要求干部职工对接农
户，购买农产品，帮助农产品找销路，带动
农民增产增收。出发点当然是好的，值得肯
定。干部职工也确实有对农副产品的消费
需求，如果交易是基于自愿平等的原则达
成，不失为一桩两全其美的好事。

但是，根据表格备注信息，广安市不仅
要求干部职工购买农产品，而且对不同级
别的干部设定了相应的购买金额。如此一
来，购买就在一定程度上背离了自愿原则，
而有了摊派和强制的意味。

干部职工在购物时身份就是消费者，有
权根据自己的需求，决定从哪里、购买多少产
品。摊派式助农不仅侵犯了干部职工公平交
易的权利，还有一定的副作用。干部职工可能

会为了完成摊派任务而购买本不需要的产
品，造成浪费。因为是指定购买，而且有金额
要求，农户也有可能与政策的组织实施者达
成某种交易，以不合理的价格出售农产品。

此外，干部职工消费能力毕竟有限，仅
仅依靠干部职工的购买力，并不足以帮助
农户解决产品销路问题。助农，帮优秀农产
品找到买家，还是应该更多地把目光投向
市场，通过切实有效的推广，把本地优质农
产品的名声打出去，让产品去接受市场的
考验，并根据市场的需求不断提升产品质
量。这才是务实之举、长久之计。

总之，助农也要讲究方式方法，不能为
一方利益随意损害另一方利益，不能急于
求成简单粗暴。四川广安这样的摊派式助
农，该叫停了！
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火车站男女厕位比1:2

是公共服务的进步

“候车区（厅、室）内厕位数（不含
站位）宜根据最高聚集人数按每百人
2 . 5个计算确定，男厕位（不含站位）
与女厕位比例应为1：2。”近日，国家
铁路局发布行业标准公告，对《铁路
旅客车站设计规范》TB 10100-2018
(下称《规范》）进行局部修订，进一步
规范铁路旅客车站规划建设。根据公
告，新版《规范》修改了男、女厕位比
例和数量的要求。消息一出，受到广
泛好评。

舆论场上关于女厕位的讨论也
由来已久。“女厕所排长队”的话题不
时登上热搜，每每引发公众关注，说
明其早已成为公共设施建设中的一
大痛点。如今，国家铁路局修订《规
范》，是对女性长期以来“如厕困境”的
关注，也是对现状的改变。提高女厕
位比例，这一调整充分考虑到男女因
生理原因导致的女性如厕时间更长
的现实，大大缩短了女性排队时间，
更科学也更人性化，是对女性权益和
诉求的尊重。 据光明网

只是，这次回应不够彻底。在强调完张琳琳的改任符合规定程序之后，相关工作人员还告
诉记者，目前已经关注网络舆论，正在研判相关情况。这句“说辞”有些令人费解。事情都到这个
份上了，就别再埋头研判舆情了，还是尽快把足以抚平舆情的相关证据拿出来给大家看看吧。

农村“空巢家庭”

须引起足够重视

8月16日，吉林省长春市委政法
委微信公众号发布了《关于农村未成
年人犯罪原因分析及预防的调研报
告》，其中提到，随着家庭离婚率的上
升以及其他空巢家庭的数量日渐增
多，农村单亲家庭中的未成年人犯罪
人数增多。在农村地区，因为一些年
轻父母外出务工、婚姻解体等，大量
的家庭成为“空巢家庭”，处于一种“亚
健康”状态，在这种特殊的环境下，一
些孩子可能走上违法犯罪的道路。

对于已经形成的诸多农村“空巢
家庭”，应采取各种形式“实心”“暖
巢”，持续传递来自社会的关爱，包括
倡导子女“常回家看看”或就近居住，
充分发挥社会组织力量作用提供服
务，鼓励乡里互助结对帮扶等措施，都
会有效纾解这些家庭的实际困难，慰
藉老人和孩子的内心。农村地区的学
校，对孩子不仅应教授文化，更应塑造
人格，加强法治和德育教育，进行心理
疏导，帮助未成年人成长为于国家和
社会有用的人。如此，农村单亲家庭未
成年人犯罪人数增多的不良势头，才
能得到遏制。 据中国青年报

8月19日，大连救人大哥柳忠鹏
在社交平台上发布寻找被救者的视
频，他说：现在大连公安正在为我申
报见义勇为奖，我现在需要被救者给
我出具一份证明。据此前媒体报道，8
月10日下午，柳忠鹏在海边游玩时，
救了一对在水中呼救的父子，引来众
多网友点赞。柳忠鹏申报见义勇为的
理由说得很实诚。他称，“其实，一开
始我也没有准备申报见义勇为奖，但
是我现在需要得到这个称号，这个称
号以后会对我女儿上学以及未来会
有帮助。所以我现在必须站出来，为
我女儿争取到这份荣誉。”

首先得肯定，柳忠鹏救人，当时
情况紧急，恐怕来不及想这么多，救
人的初衷值得肯定。其次，救人者申
报见义勇为，不论什么动机，只要符
合标准，都无可非议。国家设立了见
义勇为称号，并且在各个方面予以
优待，就是鼓励更多人在他人遇到
危难时，能够挺身而出。在救人时，
他们或许并不是为了这个奖项，但
事后给他们嘉奖，符合社会对“好
人有好报”的期待。 据极目新闻

急寻被救者来证明

“为了女儿”无可非议

□丁慎毅

日前，中央层面整治形式主义为基层
减负专项工作机制办公室会同中央纪委办
公厅公布3起整治形式主义为基层减负典
型案例。其中一起案例显示，2022年，国家
管网集团总部（含部门单位）要求下属企业
参加的会议800余次，平均每个工作日超过
3次，2023年某下属公司参加集团及各部门
各单位会议280余次，平均每个工作日都有
会议。

国家管网集团要求一级下属企业参加
的会议，一年就有800余次，集团二级三级
下属企业还可能再组织下属企业开会传达
上级精神，如此层层开会传达，整个集团的
大小会议就远远不止800多次。

根据通报，2023年9月有关方面就指出
国家管网集团“开会多陪会多”问题，此后6
个月内会议数量不降反升。会议多陪会多
挤占大量工作时间，国家管网集团干部职
工对此反映比较强烈。

文山会海治理多年，仍不时反弹回潮，
根子到底是什么？除了懒政、形式主义之
外，其中一个关键因素是避责。

有一句话叫“工作干得好不好是水平
问题，干不干是态度问题。”这句话本身没
毛病，但是被一些单位理解歪了。网络上流
传一副对联：“你开会我开会大家都开会，
你发文我发文大家都发文”，横批是“谁来
落实”，这是对“文山会海”现象的一种绝妙
讽刺。看起来，他们是“有作为”，“忙作为”，
说穿了，他们是在“秀作为”，“装作为”。

不少单位明知这样不对，但还是大搞
文山会海。因为在他们看来，文山会海是态
度正确，至于落实，层层开会后自然落实到
最基层的人员，一旦工作没干好，担责的自
然是最基层的工作人员甚至是“临时工”，
各单位只不过负不疼不痒的领导责任。

当“文山会海”成了避责神器，不但会
导致自上而下的资源浪费、效率下降、形式
主义抬头、工作作风漂浮，还可能导致自下
而上的以造假虚报等行为糊弄应付上级，
形成恶性循环。

对此，有些地方探索为会议数量、文件数
量画一条红线，定下硬杠杠，但很快又出现会
议不在线下在线上，文件进了微信群，不但问
题仍然没解决，反而成了新形式主义。

治理文山会海，除了进一步简政放权，

转换职能，优化服务，建设法治政府、廉洁
政府和创新政府，还应建立新的科学合理
的绩效考核体系、工作激励导向和改革容
错机制。

比如就问责问题，新修订的《中国共产
党纪律处分条例》第一百三十二条规定，单
纯以会议贯彻会议、以文件落实文件，在实
际工作中不见诸行动；违反精文减会有关
规定搞文山会海，造成严重损害或者严重
不良影响的，对直接责任者和领导责任者，
给予警告或者严重警告处分；情节较重的，
给予撤销党内职务或者留党察看处分；情
节严重的，给予开除党籍处分。日前，《整治
形式主义为基层减负若干规定》印发，其中
提到，各级纪检监察机关要强化监督执行。
各地各单位不妨在这上面多下些功夫。

问责的同时，让作风建设更接地气、顺
应人心，还要因实际情况出新招、闯新路、
求实效，切中要害、抓到点上，让群众的“好
评”“差评”成为绩效考核体系的相应指标。
当群众满意不满意成为考核硬指标时，各
单位就不再追求对上级的态度问题，“文山
会海”也不再是避责神器。

一年开会800多次，文山会海不是避责神器

被处分女官员改任引热议，回应舆情还要更到位
一 位 郑 州 女 官

员，有些突兀地上了
热搜。这位女官员名
叫张琳琳，现任郑州
市文化广电和旅游局
党组书记。这并不是
张 琳 琳 第 一 次 上 热
搜。两年前，她曾因擅
自决定给1317名村镇

银行储户“赋红码”而被处分，并因此冲上
热搜。

这次上热搜，是因为她的改任。在出任
郑州市文化广电和旅游局党组书记之前，
张琳琳曾任共青团郑州市委书记、市新冠
肺炎疫情防控指挥部社会管控指导部副部
长。也正是这一任上，她因擅自决定给1317
名村镇银行储户“赋红码”而被处分。2022
年6月22日，郑州市纪委监委曾公开通报：
经研究决定，给予张琳琳同志党内严重警
告、政务降级处分。

看到这样一位官员改任现职，人们难
免会多打量几眼。要知道，关于被处分官员
的职务变动，是有“硬杠杠”的。

根据《中国共产党纪律处分条例》，党
员受到严重警告处分一年半内，不得在党

内提拔职务或者进一步使用，也不得向党
外组织推荐担任高于其原任职务的党外职
务或者进一步使用。

根据《中华人民共和国公职人员政务
处分法》，降级处分期为二十四个月，政务
处分决定自作出之日起生效，政务处分期
自政务处分决定生效之日起计算。联想到
这些“硬杠杠”，人们禁不住要问：张琳琳究
竟是什么时候改任现职的？改任现职时，是
否已过处分期？

可是，当地有关部门并未对此给出一
个明确的说法。面对记者的问询，郑州市文
化广电和旅游局相关工作人员要么说“不
清楚”，要么说得不清楚———“印象中张琳
琳书记是3月上任的”。这种答复不仅没能
消除人们的疑虑，还激起了更激烈的追问。

单位一把手具体是什么时候正式上任
的，这有什么说不清楚的？干部任命都是要
严格履行既定程序的，相关部门任命张琳
琳为郑州市文化广电和旅游局党组书记，
不可能也不应该未履行相关程序，不可能
也不应该没有相关会议纪要和正式任命文
件。这些都没有什么可“神秘”的，既然公众
想了解，媒体来询问，拿出来看看就一切都
明白了。

在工作人员的印象中，张琳琳3月就
已经上任了。就算这一印象有偏差，根据
公开新闻报道，张琳琳至少从5月下旬开
始就已以郑州市文化广电和旅游局党组
书记的身份参与有关活动。十多天前，当
地官媒还刊发过对郑州市文化广电和旅
游局党组书记张琳琳的专访。可有记者查
询发现，目前，郑州市文化广电和旅游局
官网的领导介绍一栏并未公示张琳琳的
信息。这究竟为什么？是一直未公示，还是
公示后又删了？

一件本不该出问题的事成了问题，并
激起了不小的舆论波澜。这真是令人遗憾。

好在，郑州市委组织部也看到了这一
点。8月22日上午，该部门工作人员告诉记
者，关于张琳琳的干部任用工作流程是没
问题的，其个人工作调整符合规定程序。这
一回应令人欣慰。

只是，这次回应不够彻底。在强调完张
琳琳的改任符合规定程序之后，相关工作
人员还告诉记者，目前已经关注网络舆论，
正在研判相关情况。这句“说辞”有些令人
费解。事情都到这个份上了，就别再埋头研
判舆情了，还是尽快把足以抚平舆情的相
关证据拿出来给大家看看吧。

投稿邮箱：qilupinglun@sina.com

□评论员 王学钧

□评论员 张泰来
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